

FIESTAS TRADICIONALES SIERRA NORTE DE MADRID

LOZOYUELA: RUTA DEL PASTOREO. 22 DE ABRIL

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

La actividad trata de recuperar y rendir homenaje a los pastores trashumantes que se desplazaban en busca de nuevos pastos para el ganado a través de una actividad guiada de senderismo. Es precisamente caminando, a lo largo de 9 Km, como vamos a imbuirnos en lo que suponía aquel oficio y lo haremos caminando, como hacían los pastores, en busca de nuevos pastos.

Se parte de Las Navas de Buitrago y se llega hasta el paraje conocido como “Prados Relaños”, donde se encuentran las ruinas del antiguo poblado ganadero de Relaños. Su origen está vinculado a las ferias de ganado, celebradas en Buitrago de Lozoya y que fueron una concesión real del rey Fernando IV en 1.304. Allí haremos una parada para explicar el yacimiento arqueológico, que consta de la plaza o lugar de reunión, graneros, cercados, viviendas y como no las cañadas, esa red de caminos que le daban acceso.

Al regresar a Las Navas se ofrecen unas migas del pastor y un vino amenizado con música pastoril. Allí también nos espera la exposición que podrá verse tranquilamente tras una breve explicación guiada de la mano de las guías que acompañan al grupo en todo momento y se podrá ver la demostración del hilado con la rueca.

No olvidemos que Las Navas de Buitrago ha sido desde sus orígenes en el siglo XI un pueblo ganadero, así lo manifiesta su topónimo ya que el término “Nava” hace referencia a ese tipo de llanura, buena para apacentar el ganado. Toda la arquitectura civil, en este pueblo es un reflejo de este pasado histórico, que con esta actividad pretendemos recordar.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

Ruta de senderismo guiado, degustación de unas migas del pastor regadas con un vino y un dulce típico al regresar a las Navas amenizando la jornada con música pastoril. Exposiciones de fotografías y talleres temáticos entorno al pastoreo y la lana.

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

La Ruta del Pastoreo pone en valor una actividad que fue el medio de vida de nuestros mayores y da a conocer los oficios que se desgranaban del pastoreo, como por ejemplo el esquila, la elaboración de quesos, el cardado de la lana...a través de una exposición que se en la Plaza De la Constitución de Las Navas y que será explicada por los guías turísticos municipales de la oficina de turismo.

Además, es un homenaje al pasado ganadero de este pueblo que aún mantiene viva su arquitectura civil, íntimamente relacionada con él.

BRAOJOS: BRAOJOS TRADICIONAL. 27 DE MAYO

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

Esta Jornada ha ido creciendo a lo largo de los años. Siempre se celebra el último fin de semana de mayo. En la actualidad es el cierre anual del “Proyecto Braojos Tradicional”, proyecto de participación ciudadana en el que se conjuga la formación a lo largo del año, a través de cursos y talleres monográficos, con la transmisión oral y la participación de vecinas y vecinos en la organización de la Jornada.

Desde sus orígenes, año 2000, la Jornada ha estado dedicada a poner en valor usos y costumbres de la vida cotidiana, así como la transmisión de diferentes celebraciones y su forma tradicional de hacerlas. Siendo a partir del 2007 cuando cada una adquiere su propia identidad, con una temática más específica:

2007: “De la tierra a la mesa”

2008: “Las manos del hombre”

2009: “Mujer y tradición”

2010: “Mi infancia son recuerdos”

2011: “El armario de la abuela”

2012: “La reguera de los Collaos”

2013: “Lo aprendí de tu boca”

2014: “Rondas y guitarreros”

2015: “Con tus manos: artesanía rural de lo cotidiano”

2016: “Paisaje y paisanaje”

2017: “Hagan el baile”

2018: “Armen estrépito” I ENCUENTRO DE VAQUILLAS DE LA COMUNIDAD DE MADRID

2019: “Veinte aniversario”

En total, sumamos veinte años de celebración, desde el año 2000 al 2019, sólo se ha faltado a la cita en 2020 Y 2021 por el Covid.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

- Talleres (Mimbre, forja, lana, garrotas, ganchillo, construcción y toque de instrumentos, danza, juegos tradicionales etc...), actividades teatrales, exposición acorde a la temática de la Jornada, charlas, conciertos, bailes tradicionales, mercadillo artesano, visitas al patrimonio cultural (visita guiada a la iglesia) y natural de Braojos (sendas), comida popular...

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

La participación de vecinos y vecinas fundamentalmente mayores, aportando objetos y fotos para las exposiciones, contando historias y cocinando rosquillas para ayudar a la financiación de la jornada. La relación intergeneracional que genera este proyecto.

VILLAVIEJA DEL LOZOYA: LA VEREDA Y LA VILLA. 17 DE JUNIO

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

Las Jornadas: “La Vereda y la Villa”, es un evento en el que se muestra, a lo largo de una jornada, la vida, el entorno y las personas que habitan un municipio rural serrano.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

El Ayuntamiento de Villavieja del Lozoya organiza un conjunto de actividades que giran en torno a tres apartados considerados claves: Naturaleza, Cultura y Antropología. La finalidad es mostrar, a la persona que nos visite, el municipio y su entorno. El objetivo es que los/as turistas visiten la Sierra Norte de Madrid. El tratamiento es pensar en el municipio de Villavieja del Lozoya como una localidad dentro de un marco geográfico y no de manera aislada. Nos unimos así a la corriente que se está generando con respecto a la recientemente creada marca Sierra Norte.

Para articular el conjunto de actividades el Ayuntamiento crea exclusivamente para este día, un Punto de Información. Ubicado en el centro urbano, cuenta con toda la información precisa de todas las actividades que se realizan. Esto incluye documentación editada sobre las 4 sendas señalizadas (con mapas, datos básicos, perfil y una pequeña descripción histórica), programas con las actividades que se van a desarrollar, un callejero del pueblo, información sobre las bases del concurso fotográfico, diverso material relacionado con la fiesta, así como al conjunto de la Sierra Norte...

El conjunto de todas las actividades es gratuito y no tiene coste alguno para las personas que participan o asisten. El Ayuntamiento asume todos los costes de organización, elaboración de contenidos, materiales, difusión, actividades y premios.

Dentro del apartado de NATURALEZA planteamos dos opciones:

- Un recorrido libre por cualquiera de las cuatro sendas señalizadas: Senda del Lino, Senda de Matambre, Senda al Puerto Linera y Senda de la Vuelta de la Reguera.
- La realización de una senda histórica en grupo guiada. Este recorrido lo hacemos con un guía especializado del Centro de Educación Ambiental “El Cuadrón” y con un experto local.

Cada año las Jornadas han tenido alguna variante con el fin de ir ofreciendo distintas actividades.

En el apartado de CULTURA:

- Desde el Punto de Información, se ofrecerá toda la información sobre las actividades de la jornada, de Villavieja de Lozoya, así como de la Sierra Norte.
- A lo largo del día, en horario de tarde, se podrá visitar alguna exposición específica para la jornada. A lo largo de estos años hemos tenido exposiciones itinerantes, presentaciones de libros, etc.
- El Centro de Exposiciones: “Casa de teléfonos”, perteneciente a la red ITINER de la Comunidad de Madrid, alberga también alguna exposición o actividad.
- En varias ocasiones hemos escenificado alguna escena significativa de nuestro teatro tradicional.
- Realización un concurso fotográfico para el cual se han redactado unas bases de participación. El concurso fotográfico tiene como premio una comida para 2 personas en el restaurante El Arco. Las fotografías tendrán

posteriormente una exposición propia.

En el apartado ANTROPOLOGIA:

Cada año se realiza un Mapa Emocional en vivo. Esto supone que, durante dos horas, distintas personas mayores del pueblo, en localizaciones emocionalmente clave, nos contarán sus vivencias con el fin de poder evocar/dibujar un mapa emocional del municipio. Es el eje central de las Jornadas. El recorrido transcurre por la fragua, el lavadero, una casona, el horno de pan, un arco mudéjar, el potro de herrar y la corte del verraco. Es una ocasión distinta y especial, para conocer de una manera única la historia y el contexto tradicional de nuestro municipio. A quienes visitan el mapa emocional se les facilita documentación en papel con el fin de que tengan un soporte de cara a ampliar la información y el conocimiento de cada punto clave.

En el apartado OCIO:

Se ofrecen talleres significativos con el entorno rural. Dos talleres infantiles por la mañana sincronizados con el Mapa Emocional y dos talleres familiares en horario de tarde. Se realiza una comida en común con todo el público asistente. El año pasado la tuvimos amenizada por un grupo de dulzainas. La música tradicional cierra la Jornada a través de un concierto con una o dos actuaciones.

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

Las jornadas de la Vereda y la Villa tienen una vertiente territorial comarcal, de tal manera que no sólo enseñamos y compartimos Villavieja del Lozoya, sino que divulgamos y presentamos el Territorio Sierra Norte. De ahí que busquemos que los visitantes vengan de fuera de la Sierra Norte. El valor añadido es la manera en que mostramos el patrimonio cultural inmaterial de un pueblo serrano a través del Mapa Emocional. Este Mapa se complementa con actividades durante todo un día y con una comida en común de todas las personas asistentes en algún paraje significativo culturalmente en el municipio.

Este valor añadido ha sido reconocido por diversos actores como la DG de Patrimonio de la Comunidad de Madrid, el Instituto del Patrimonio Cultural de España, la Facultad de Geografía de la Universidad Complutense de Madrid y la Universidad Europea de Madrid.

NAVARREDONDA Y SAN MAMES: FIESTA DE LA RETAMA. 24 DE JUNIO

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

La retama recupera una tradición basada en un acontecimiento que tenía lugar el día de San Pedro (29 de junio) de madrugada, cuando los mozos ponían en las ventanas de las niñas que pasaban a ser mozas y que ya se las podía pretender, un ramito de retama que era el preludio de su posterior ronda.

Esta fiesta la comenzamos a recuperar en 2013, intentando dar a conocer a las actuales generaciones los recuerdos que tenían nuestros padres y abuelos de una de las fiestas con más arraigo. En este día, todo giraba alrededor de los mozos, las mozas, el baile y la comida, siendo estos momentos tomados como excusa para poder tener esos primeros acercamientos a las mozas pretendidas.

Actualmente, se organiza la fiesta tomando un tema central en el que pretendemos poner una principal atención, siendo el más exitoso hasta el momento la creación de un horno de carbón, donde nuestros mayores con la ayuda de los más jóvenes y algunos niños nos enseñaron a hacer una hornera que luego mantuvieron encendida día y noche durante una semana hasta que se hizo ese carbón de roble que tantos beneficios dieron al pueblo en la antigüedad.

Toda la fiesta la envolvemos con música tradicional contando hasta el momento con diferentes grupos de musicales, así como nuestro grupo de jotas “La Vereda”.

También intentamos dar un sabor a tradición contando con algunos artesanos que nos han ido acompañando en estos años y mostrando algunos de los antiguos instrumentos y aperos que se utilizaban tanto en los trabajos como en la vida cotidiana.

La fiesta la empezamos el día anterior engalanando los balcones con ramos de retama y cubriendo el suelo de la plaza del ayuntamiento con flores de cantueso.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

La tarde anterior, algunos hombres suben a la sierra a cortar retama y coger flores de cantueso y las mujeres se reúnen para hacer unos ramitos de retama que luego se obsequia a los visitantes a su llegada.

Intentamos tener música durante todo el día, empezando con un pasacalles y terminando con actuaciones musicales hasta las 20:00 horas aproximadamente.

También tenemos distintos talleres, elaboración de jabón artesanal, taller de extracción de miel, cestería, etc.

OBSERVACIONES/VALOR AÑADIDO

Toda la preparación de la fiesta, la elaboración de la comida y la limpieza final corre a cargo de los vecinos del pueblo. El ayuntamiento, como organizador, aporta los medios materiales y humanos que tiene a su disposición y la asociación cultural La Vereda corre con los gastos que se generan.

EL BERRUECO: LA SIEGA. 22 DE JULIO

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

La actividad: "DÍA DE LA SIEGA", muestra en una jornada la recreación tradicional de dicha tarea agrícola, muy arraigada al patrimonio cultural y popular de este municipio. A través de dicha recreación, se pretende proyectar una imagen fiel de cada uno de los hechos que caracterizaban tradicionalmente esta jornada.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

Llegado el mes de julio, la cebada ya está granada y es necesario segarla para posteriormente trillarla (en septiembre) y separar el grano de la paja.

La recreación consiste en:

07:00 horas. PLAZA DEL PUEBLO

Con ropa de siega de hace más de 40 años, provistos de las herramientas propias, se tomará un tentempié. Posteriormente, nos desplazamos andando y a burro a la tierra para segar. Se preparan las viandas para el almuerzo (chorizo y lomo en aceite, torreznos...), guardado de la matanza para la ocasión.

07:30-10:00 H. TIERRA DE SEGAR

Se siega la cebada como antaño. Se recoge la mies, se ata la siega y se guarda para trillarla posteriormente.

10:30 H. ALMUERZO

Almuerzo típico para todos los participantes.

TRILLA-MES DE SEPTIEMBRE (dentro de la FERIA AGROECOLÓGICA DE EL BERRUECO)

Exhibición de trilla con bueyes, amenizado con el grupo de danzas semillas del arte.

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

La presente actividad tiene entre otros objetivos: Conservar el patrimonio cultural y popular, el aprendizaje e intercambio generacional y la visibilidad y reconocimiento a nuestros mayores

Lo más valioso de la jornada, es la intervención activa de los participantes, unos desde el conocimiento y otros desde el aprendizaje, interactuando entre todos.

MADARCOS AYER Y HOY. 7 DE OCTUBRE

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

Jornada de un día que se celebra el primer sábado de octubre.

Las vecinas y vecinos del pueblo organizan un día de fiesta con el propósito de encontrarse, trabajar y disfrutar juntas y mostrar a los propios vecinos y visitantes el legado de su saber hacer.

Trabajamos sobre el eje de la recuperación y puesta en valor del patrimonio intangible de nuestro pueblo, especialmente en lo que se refiere a oficios y forma de trabajar de nuestros mayores en las tareas del campo y la cultura musical y de baile asociada a ellas.

Un día para disfrutar con música en directo, bailes, demostraciones y talleres abiertos. Y también para tejer redes de encuentro.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

- 1.- Mercado de artesanía y productos de la huerta
- 2.- Talleres y muestras de bailes tradicionales
- 3.- Conciertos y pasacalles de músicas populares
- 4.- Exposiciones
- 5.- Degustación de productos elaborados por las vecinas y vecinos. Comida popular.
- 6.- Muestras y talleres abiertos sobre oficios antiguos y cultura popular: cestería, elaboración de garrotas, repostería y horno de leña... extracción de miel, trilla, tracción animal...
- 7.- Puesta en valor de nuestro medio natural

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

Se trata de un evento basado en la participación vecinal. Los objetivos concuerdan de forma honesta con su preparación y su desarrollo. Se trata de un evento planificado, desarrollado y ejecutado, de forma autónoma, por las vecinas y vecinos del pueblo que buscan compartir con quienes nos visitáis ese día el mayor de sus tesoros y al mismo tiempo, el más difícil de cuantificar... simplemente, hay que sentirlo.

Es, además intergeneracional, ya que participan desde los más pequeños, hasta los más mayores, formando círculos de participación y aprendizaje.

Colaboran también diferentes instituciones públicas y asociaciones, sin robar protagonismo ni capacidad de decisión a las verdaderas protagonistas: las vecinas y vecinos.

Y constituye un espacio de reencuentro entre viejos conocidos y encuentro donde tejer redes.

LA HIRUELA: FIESTA DE LA RECOLECCION DEL PERO. 21 DE OCTUBRE

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

La Fiesta de la Recolectión del Pero ha generado, desde sus inicios en el año 2006, una gran aceptación que provoca un aumento del número de visitantes en cada edición. Se celebra en otoño y en sábado, a finales de octubre, su fecha exacta varía en función de la maduración de la fruta, condicionada por la climatología.

Esta fiesta supone un reconocimiento a la labor que durante siglos han desarrollado los vecinos del municipio para crear y conservar pequeñas producciones agrícolas con numerosos árboles frutales de gran fama en la comarca, en especial, el pero (variedad de manzana que se caracteriza por su exquisito sabor y su agradable olor). Históricamente, el pero supuso una referencia en el desarrollo de La Hiruela, pues desde antaño se cultivó para su comercialización, además de para su consumo, resultando un pilar económico de gran importancia. Las crónicas cuentan que eran vendidos en el Mercado de La Cebada, en la Villa y Corte de Madrid y llegó a consumirse hasta en la Casa Real.

La Fiesta de la Recolectión del Pero dura prácticamente toda la jornada del sábado, desde las 11 de la mañana aproximadamente hasta las 6 o 7 de la tarde. La programación incluye un mercado artesanal con puestos de comerciantes de la zona y numerosas actividades que recorren el entorno natural del municipio, así como eventos relacionados con el pero, como demostraciones de injertos o degustaciones de recetas típicas. También, se realizan bailes tradicionales, actividades infantiles y música folk.

ACTIVIDADES QUE SE REALIZAN

Demostración de técnicas de injerto tradicional, Cata de variedades de manzanas, Degustación de recetas típicas elaboradas con distintas variedades de manzanas, Sendas guiadas por los huertos y visita al patrimonio etnológico de La Hiruela: molino, carbonera y colmenar, Visita al Museo Etnológico, Mercado artesanal, Paseos en burro, Exhibición de aves, Juegos infantiles y Bailes tradicionales, Charanga y Música Folk.

OBSERVACIONES/ VALOR AÑADIDO

La Fiesta de la Recolectión del Pero pone en valor la cultura agrícola del municipio y un reconocimiento a la calidad de las pequeñas producciones autóctonas, impulsando la conservación, el aumento de cultivos y la diversidad genética agrícola.